

INDICE

	<u>Pág.</u>
PRIMERA PARTE: MARCO TEORICO	
INTRODUCCION	9
1. EL PROBLEMA DE LAS DROGODEPENDENCIAS EN LAS INSTITUCIONES PENITENCIARIAS	11
A. Generalidades	13
B. Presupuestos básicos para la intervención con drogodependientes en prisión	15
C. Posibilidades de intervención	19
D. La intervención de las toxicomanías en prisión. Coordinación y colaboración con los servicios comunitarios	22
2. LAS INSTITUCIONES PENITENCIARIAS	27
A. Posiciones críticas hacia la prisión	29
B. Acercamiento a la realidad de las instituciones penitenciarias	31
C. Estudio e intervención en las instituciones penitenciarias como organización	32
D. Aproximación empírica a la realidad penitenciaria	35
3. APRENDIZAJE Y MODIFICACION DE CONDUCTA	41
A. Principios de aprendizaje.....	43
B. Principios de extinción	47
C. Evaluación y modificación de conducta	52
4. PSICOFARMACOLOGIA	63
5. TEORIAS E INTERVENCIONES PSICOLOGICAS SOBRE DROGODEPENDENCIAS	69
A. Teorías y modelos psicológicos. Técnicas de intervención consecuentes	71
<hr/>	
	7

	<u>Pág.</u>
B. Intervenciones psicológicas en el tratamiento de drogodependientes	75
SEGUNDA PARTE: INFORME DE LA INVESTIGACION	77
RESUMEN	79
1. INTRODUCCION	81
2. METODO	87
2.1. Sujetos	89
2.2. Equipo	89
2.3. Procedimiento	90
2.3.1. Diseño	90
2.3.2. Descripción fases de la intervención	90
3. RESULTADOS	93
4. DISCUSION	99
5. REFERENCIAS	103
ANEXOS	107
Bibliografía	123

PRIMERA PARTE: MARCO TEORICO

INTRODUCCION

La problemática de las drogodependencias ha aumentado enormemente en los últimos años. También ha cambiado la sensibilidad de la sociedad española ante ésta. Consecuentemente, se abre una respuesta importante materializada en la creación de una gran red de recursos básicos para afrontar el problema.

No obstante, cada vez se hace más evidente que la sola respuesta institucional es insuficiente. Por lo que parece producirse un cambio, que va desde el modelo de tratamiento al de intervención comunitaria. Pasándose de dejar toda la responsabilidad a los especialistas, a una actuación directa y más amplia de la propia sociedad.

Desde este enfoque el tratamiento es una fase más de la actuación, que también comprendería la prevención, la detección y orientación y, finalmente, la reinserción. Y que como objetivos fundamentales, pretendería la globalidad de las actuaciones, la sensibilización de la comunidad para evitar la delegación del problema en los expertos y la formación de los profesionales de los diversos sistemas institucionales y sociales (educativo, judicial policial, penitenciario, juvenil, etc.).

Esta estrategia de intervención comunitaria centra su actuación en los grupos con hábitos de toxicomanías, más que en los drogodependientes, si bien debe asumir tanto la prevención como la reinserción de los casos concretos. Dejando a los profesionales el tratamiento de la conducta dependiente física o psíquicamente.

Asumiendo plenamente los principios de la estrategia comunitaria para abordar la problemática social de las drogodependencias. Nuestro trabajo se va a centrar, como especialistas, en tratar a internos con dependencia psicológica a la heroína de la Prisión Provincial de Granada.

Como se puede comprobar en el índice, la exposición consta de dos partes: una primera parte, de marco teórico y una segunda parte, de informe de la inves-